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Сегодня в номере:

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
До 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда» на второе полугодие 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по"прежнему приведены в I томе Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог 

«в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

Весеннее наступление КПРФ

В ЁЛ МИТИНГ секретарь
МГК КПРФ, депутат
Московской городской

думы Н. Зубрилин. Перед со#
бравшимися выступили пер#
вый секретарь МГК КПРФ,
депутат Госдумы В. Рашкин,
депутаты Госдумы VI созыва
— советник Председателя ЦК
КПРФ В. Родин и А. Пота#
пов, политолог Н. Платош#
кин, главный редактор газеты
«Правда Москвы», руководи#
тель Московского городского
отделения «ВЖС — «Надежда
России» Ю. Михайлова,
председатель Межрегиональ#
ного профсоюза работников
общественного транспорта
(МПРОТ) Ю. Дашков.

Все они давали резко кри#
тическую оценку действиям
столичного правительства в
области градостроительства,
которые, по их мнению,
подчинены исключительно
интересам олигархии. Это
обстоятельство как раз и по#
рождает экологические про#

блемы и точечную застройку.
Ораторы призывали жителей
столицы в день выборов в
Московскую городскую ду#
му 8 сентября дружно прий#
ти на избирательные участ#
ки и отдать свои голоса за
кандидатов, выдвинутых
КПРФ. Лишь тогда в городе
удастся добиться изменений
к лучшему.

Собравшиеся также требо#
вали прекратить преследова#
ние и информационную
войну против кандидата 
в президенты РФ, директо#
ра совхоза имени Ленина 
П. Грудинина. В связи с этим
В. Родин зачитал строки 
из обращения народно#пат#
риотических сил России 
в поддержку Павла Груди#
нина и его народного пред#
приятия.

Резолюция митинга была
единогласно поддержана его
участниками.

Пресс"служба МГК КПРФ.

Москва олигархам
не прислужница

На Суворовской площади столицы по иници�
ативе КПРФ 26 мая состоялся митинг против
произвола местного стройкомплекса и в защи�
ту экологии Московского региона. В акции
вместе с коммунистами приняли участие акти�
висты ЛКСМ РФ, «Всероссийского женского
союза — «Надежда России», Общероссийской
общественной организации «Дети войны», «Ле�
вого фронта», представители обманутых доль�
щиков, защитников экологии и т.д.

Налог
без доверия

Организованный коммунистами митинг
против 25�кратного роста налога на землю
под индивидуальными гаражами прошёл
25 мая в Нефтеюганске.

С ОБРАВШИЕСЯ в ре#
жиме «свободного мик#
рофона» прежде всего

высказали своё возмущение
тем, что депутаты, чиновники
администрации и члены
«ручного» общественного со#
вета города, то есть те, кто
породил и поддержал сей на#
логовый экстремизм, проиг#
норировали массовую проте#
стную акцию.

Участники митинга в своих

выступлениях буквально «рас#
катали» городскую власть.
Нефтеюганцы заявили о го#
товности провести городской
референдум по вопросу о до#
верии власти и выдвинули
инициативу о создании обще#
ственного движения обману#
тых властью налогоплатель#
щиков.

Пресс"служба 
Ханты"Мансийского 

окружного отделения КПРФ.

«Коммунисты, вперёд!»

С УТЬ НОВАЦИИ в том,
что одновременно в
людных местах, сменяя

друг друга, появляются пи#
кетчики, будто ковром по#
крывая город.

Одиночная форма пикета
позволяет не уведомлять вла#
сти о проведении протестных

акций, тем более что ника#
кие быстровозводимые кон#
струкции, что запрещено за#
коном, не используются. За#
то лозунги на плакатах не в
бровь, а в глаз жалят власти,
разоблачая их антинародную
политику.

На этот раз основными ло#

зунгами стали: «Нет — новой
«мусорной реформе» прави#
тельства Шумкова!», «Нет —
«мусорной» афере власти и
бизнеса!», «Тарифы — тайное
оружие власти!», «Департа#
мент цен! А вам тарифы не
жмут?» и другие.

На пикеты вышли секрета#
ри обкома и горкома КПРФ,
рядовые коммунисты. Хотя,
впрочем, рядовых в партии
нет. А есть лозунг, известный
ещё со времён  Великой Оте#
чественной: «Коммунисты,
вперёд!».

Пресс"служба
Курганского обкома КПРФ.

В городе Кургане 25 мая прошла серия
одиночных коврово�эстафетных пикетов. Это
новая форма протеста, которую уже хорошо
освоили коммунисты Зауралья. Она  застав�
ляет власть судорожно прикидывать: а где же
на этот раз появится «красный десант» с ост�
рыми по содержанию плакатами?

В Екатеринбурге, на площади 1905 года,
состоялась акция протеста против повы�
шения стоимости проезда в общественном
транспорте города. 

Цена
болезненная

— СЕГОДНЯ важно при#
влечь внимание обще#

ственности к совсем уж безра#
достной для всех нас перспек#
тиве. Ведь кроме уже состояв#
шегося повышения стоимости
проезда в метро, власти, вопре#
ки ранее данным обещаниям,
готовят нам рост цен и на на#
земном транспорте, — отметил
в своём выступлении на митин#
ге депутат городской Думы от
КПРФ Андрей Пирожков.

Он также добавил, что для
многих горожан 32 рубля —

это «уже очень болезненная
цена». Тяжелее всего прихо#
дится студентам, которые, по
мнению организаторов ак#
ции, и вовсе должны ездить
бесплатно. 

Напомним, проезд в метро#
политене Екатеринбурга по#
дорожал с 15 мая. Вместо
прежних 28 рублей пассажиры
теперь вынуждены платить 32
рубля за поездку. 

Катерина ЯКУШЕВА.
Фото Максима ЧЕСТНОГО.

Фракция КПРФ в Государственной
думе Российской Федерации проводит
«круглый стол», посвящённый законо"
проекту о распространении статуса ве"
терана боевых действий на военнослу"
жащих СССР, направлявшихся в авгу"
сте 1968 года в Чехословакию.

Заседание состоится 30 мая 2019 года
в 9.30 в здании Государственной думы
(Георгиевский пер., д. 2, зал №830).
Приглашаются участники этих собы"
тий и другие заинтересованные лица.

За справками обращаться в приём"
ную депутата Ю.П. Синельщикова
(тел. 8 (495) 692"50"14).

Встают на защиту

Н А ВЫБОРАХ прези#
дента России в 2018
году П.Н. Грудинин,

выдвинутый кандидатом от
КПРФ и блока народно#пат#
риотических сил, составил
серьёзную конкуренцию В.В.
Путину. Выборы далеко по#
зади, Грудинин вернулся к
руководству своим хозяйст#
вом, но вместо работы вы#
нужден отражать атаки на
народное предприятие, ко#
торое постоянно «трясут» 
необоснованными проверка#
ми и судами. Идёт самый на#
стоящий рейдерский захват
совхоза.

Участники пикета вышли
на Октябрьскую площадь го#
рода с плакатами: «Руки
прочь от Грудинина!», «Гру#
динин, костромичи с Вами.
Не дадим в обиду!».

— Подобные акции в эти
дни проводят и другие регио#
нальные отделения нашей
партии, — заметила секре#
тарь Костромского горкома
КПРФ Марина Колданова.
— Люди встают на защиту
Павла Николаевича Груди#
нина. Власть пользуется
грязными методами, оказы#
вает административное дав#
ление на руководителя, пы#

тается разрушить хозяйство,
вместо того чтобы перенять 
у Грудинина и распростра#
нить его передовой опыт
сельхозпроизводства, соци#
альной защиты работников.

Мы, коммунисты, предста#
вители народно#патриотичес#
ких сил области, выражаем
своё возмущение действиями
тех, кто развязал грязную кам#
панию. Требуем прекратить
эту позорную вакханалию! Ру#
ки прочь от Павла Грудинина,
от народного предприятия
«Совхоз имени Ленина»!

В ходе акции коммунисты
раздавали прохожим обраще#
ние обкома КПРФ в поддерж#
ку П.Н. Грудинина.

Пресс"служба 
Костромского обкома КПРФ.

В Костроме коммунисты провели 24 мая
пикет в поддержку руководителя подмосков�
ного совхоза имени Ленина Павла Грудинина.

Сплошной обман

В Автозаводском районе горо�
да Тольятти 25 мая коммунисты
провели общегородскую акцию
протеста против «мусорной ре�
формы». 

НА МИТИНГЕ выступили член фракции
КПРФ в Самарской губернской думе Алек#
сей Краснов и депутаты#коммунисты Толь#

яттинской думы Павел Турков и Юрий Сачков. 

Они рассказали собравшимся о том, как про#
ходит судебный процесс против «реформы» в
нашем регионе. Оказалось, что региональный
оператор «ЭкоСтройРесурс» на суде ведёт себя
очень безответственно.

Участники митинга в очередной раз убеди#
лись, что вся эта «реформа» — сплошной обман
и ещё один способ власти обобрать людей.

Пресс"служба Самарского обкома КПРФ.

Исторический
минимум

Личный рейтинг доверия Владимиру Пу#
тину за неделю снизился до минимального
значения — 31,7%, сообщает Всероссийский
центр изучения общественного мнения
(ВЦИОМ). Этот показатель оказался мини#
мальным с 2006 года, когда ВЦИОМ начал
публиковать данные на своём сайте.
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По данным Счётной палаты РФ

О Н С 1973 ПО 2002 год
работал в совхозе
«Дон», преобразован�

ном в 1990�е годы в производ�
ственный кооператив, кото�
рый был одним из лучших хо�
зяйств области. И когда в 1983
году А.И. Жучков был избран
секретарём партийной орга�
низации совхоза, то от прак�
тических дел в родном хозяй�
стве не отдалился, фактически
выполняя обязанности перво�
го заместителя руководителя,
как, впрочем, практически все
партийные вожаки на селе в ту
пору.

«Это была не кабинетная
работа. Я наряду с директором
совхоза напрямую отвечал пе�
ред райкомом КПСС за каж�
дый вспаханный, посеянный,
обработанный и убранный
гектар земли, за каждый литр
молока и килограмм мяса. Это
была напряжённейшая, слож�
нейшая и труднейшая работа с
людьми, не только с коммуни�
стами, но и со всеми жителя�
ми села. Надо было убедить
людей работать с полной отда�
чей, не считаясь со време�
нем... Нам это удавалось.
Партсобрания и заседания
парткома проводились во вне�
рабочее время, и подготовка к

ним велась только в вечерние
часы, а днём — разве что в дни
непогожие. Чтобы быть в кур�
се всех совхозных дел, я ста�
рался никогда не пропускать
утреннюю и вечернюю пла�
нёрки (в 6 и 18 часов). Если
требовалось, мы, секретари
парткомов, садились за штур�
валы тракторов, комбайнов,
автомашин. Нам, как и всем,
выделялись участки для про�
полки свёклы, овощей и дру�
гих сельхозкультур, участки
для заготовки кормов. Работа�
ли на доочистке свёклы, мор�
кови после комбайнов. А осе�
нью дежурили по ночам: охра�
няли сельхозпродукцию от
расхитителей. Зимой брались
за вилы: очищали навозные
транспортёры, ликвидировали
аварии на молочно�товарных
фермах. Так что мы, парторги,
были всегда в гуще людей», —
вспоминал Александр Ивано�
вич о своей работе в советские
годы в своём обращении к ру�
ководителю фракции КПРФ в
Госдуме Г.А. Зюганову.

А написал он эти строки
Геннадию Андреевичу по той
причине, что ему не назначи�
ли повышенную надбавку к
пенсии, которая по закону по�
лагается пенсионерам, отра�

ботавшим в сельском хозяйст�
ве 30 и более лет. В сельскохо�
зяйственный стаж А.И. Жуч�
кова не вошли годы его рабо�
ты партсекретарём, а также
инженером по холодильным
установкам и старшим инже�
нером�теплотехником. «Это
же абсурд!» — возмущался в
своём обращении Александр
Иванович. Смонтированные
им мощные холодильные ус�
тановки сохраняли тонны лу�
ка�севка и других семян овощ�
ных культур, а холодильные
танки на четырёх молочно�то�
варных фермах — тысячи лит�
ров молока. Немаловажную
роль играли холодильные ка�
меры в столовой и бытовые
холодильники. Для отопления
телятников, родильных отде�
лений, овощехранилищ и дру�
гих производственных поме�
щений, а также жилого секто�
ра была построена мощная ко�
тельная и проложено не�
сколько километров тепло�
трассы. Кстати, заметил Алек�
сандр Иванович, работники
этих сфер — газовые операто�
ры, машинисты, слесари, ла�
боранты, инженеры и другие
— выполняли не только свои
обязанности, но и при необхо�
димости участвовали в других
полеводческих и животновод�
ческих работах. Такова была
специфика сельскохозяйст�
венного производства.

А.И. Жучков обратился к
лидеру КПРФ с просьбой по�
мочь восстановить справедли�

вость и добиться расширения
списка должностей и профес�
сий, в соответствии с которым
производится начисление 25�
процентной надбавки к фик�
сированной выплате сельским
пенсионерам.

Геннадий Андреевич Зюга�
нов поставил эту проблему пе�
ред министерством труда и со�
циальной защиты РФ. И не�
давно во фракцию КПРФ в
Госдуме оттуда пришёл ответ.
В нём говорится, что в сель�
ский стаж включаются все ра�
боты в колхозах, совхозах,
крестьянских хозяйствах,
сельскохозяйственных арте�
лях, выполнявшиеся до 1 ян�
варя 1992 года, вне зависимос�
ти от наименования профес�
сии, специальности или зани�
маемой должности. А периоды
работы после этой даты, даю�
щие право на повышенную
надбавку к страховой пенсии
по старости и инвалидности,
включаются в сельхозстаж в
соответствии со списком, со�
держащим более 500 профес�
сий. Зачастую записи в трудо�
вых книжках не совпадают с
формулировками списка. Од�
нако правоприменительная
практика позволяет считать
этот перечень примерным, что
даёт возможность включать в
сельский стаж работу в сель�
скохозяйственных подразде�
лениях независимо от их наи�
менования.

В соответствии с данными
минтруда, разъяснениями

территориальным управлени�
ем Пенсионного фонда Рос�
сии по Воронежской области
пенсия А.И. Жучкова пере�
считана. Ему назначена повы�
шенная надбавка к страховой
пенсии, которая составила
6667 рублей. Вот только фак�
тически пенсия А.И. Жучкова
увеличилась всего на 1334 руб�
ля, что развеивает все иллю�
зии по поводу реальной забо�
ты правительства о наших
пенсионерах. 

Разумеется, даже эта мизер�
ная доплата для вышедших на
заслуженный отдых сельских
тружеников не лишняя. Сей�
час такую надбавку получают
975 тысяч бывших работников
сельского хозяйства, что
меньше половины тех, кто
вправе на неё рассчитывать.
Поэтому в ходе ежегодного
отчёта правительства РФ пе�
ред Государственной думой,
состоявшегося 17 апреля, де�
путаты�коммунисты обрати�
лись к премьеру Дмитрию
Медведеву с просьбой вместе
с думским Комитетом по аг�
рарным вопросам расширить
список профессий, должнос�
тей и организаций, дающий
право на 25�процентную над�
бавку к фиксированной вы�
плате пенсионерам с большим
стажем работы на селе. Пред�
седатель правительства пообе�
щал дать такое поручение сво�
им чиновникам. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Здравствуйте, уважаемая редакция
«Правды»! Если судить по многочислен�
ным высказываниям и первых лиц госу�
дарства, и чиновников всех мастей, в на�
шей стране всё обстоит благополучно:
возрождается армия, здравоохранение
на высшем уровне, и образование чуть
ли не становится лучшим в мире, и зар�
плата растёт. Нам санкции, мол, не
страшны, экономика только укрепляет�
ся, и вообще всё радужно. Как живут про�
стые люди, «элита» знать не хочет. Нет�
нет да и услышим мы из уст того или ино�
го чиновника, что, к примеру, прекрасно
можно жить на три тысячи рублей в месяц

или что женщинам, которые становятся
мамами в возрасте старше 30 лет, день�
ги не нужны. Стало уже знаменитым вы�
ражение «Денег нет, но вы держитесь!»…
И такие высказывания можно продол�
жать и продолжать, всё это наглядно де�
монстрирует, до какой степени дошло
социальное расслоение в нашей стране,
какой степени раскола достигло наше
общество. Выход может быть только
один: коренная смена всего социально�
экономического курса, чьим порождени�
ем являются такие чиновники.

Светлана КАРТАШОВА.
г. Москва.

Депутат пришёл на помощь

Парторг — звание рабочее
Житель села Устье Хохольского района Воро�

нежской области Александр Иванович Жучков все�
гда считал себя сельским тружеником. А как же
иначе? По образованию он инженер�механик сель�
ского хозяйства, из 40 лет общего стажа 34 года
приходится на его работу в селе.

Т АК, В СВОЕЙ бюджетной
отчётности Госфильмофонд
рассчитал объём финансово�

го обеспечения выполнения гос�
задания без учёта коэффициента
от платной деятельности. И это
привело к завышению суммы бю�
джетных ассигнований почти на
15 млн рублей.

При выполнении ФАИП (феде�
ральной адресной инвестицион�
ной программы) Госфильмофонд
не справился с функциями заказ�
чика проектных работ по строи�

тельству одного из объектов —
хранилища фильмовых докумен�
тов. С 2016 года фильмофонд так и
не смог получить положительное
заключение госэкспертизы на раз�
работанную проектную докумен�
тацию. В результате объект в экс�
плуатацию в 2018 году не введён.

Допущены нарушения и при ре�
конструкции фильмохранилища.
В целях ухода от проведения кон�
курентной процедуры Госфильмо�
фонд искусственно раздробил
единую закупку на производство

общестроительных работ и заклю�
чил 6 контрактов стоимостью до
400 тыс. рублей с единственным
поставщиком. Помимо этого, из�
за нарушений при ценообразова�
нии сметная стоимость работ и
оборудования оказалась завышена
почти на 5 млн рублей. По факту
причинения ущерба экономичес�
ким интересам государства на�
правлено обращение в Генераль�
ную прокуратуру.

По итогам проверки Федераль�
ного государственного бюджетно�
го учреждения культуры «Государ�
ственный Эрмитаж» Счётная па�
лата отметила низкое кассовое ис�
полнение субсидий на капиталь�

ные вложения — всего 39,5%. В
результате Эрмитаж не смог в 2018
году завершить четвёртый этап
строительства фондохранилища,
хотя планировал это сделать ещё в
2017 году. На момент проверки
техническая готовность объекта
составляла 55%. 

В Государственном академичес�
ком Большом театре России Счёт�
ная палата выявила отдельные на�
рушения в закупках, а также при�
знаки нецелевого использования
бюджетных средств. Речь идёт о
выплате зарплаты за счёт субси�
дии на госзадание сотруднику, ко�
торый не участвовал в его выпол�
нении. При этом надо отметить,

что театр исправил нарушение
ещё в ходе проверки, возместив в
федеральный бюджет 279,9 тыс.
рублей за счёт средств от принося�
щей доход деятельности.

Подводя итоги проверки, Счёт�
ная палата также обратила внима�
ние на недостатки механизма рас�
пространения билетов на спектак�
ли Большого театра, которые про�
ходят на исторической сцене.

Так, в первую волну продажи
поступают билеты на менее вос�
требованные места. Продаются
они по паспорту, то есть их невоз�
можно перепродать, а можно
только вернуть в кассу. При этом
самые лучшие места на историче�

ской сцене вообще не поступают в
свободную предварительную про�
дажу, а находятся в статусе брони.
Это 328 билетов, или более трети
всех билетов, исторической сце�
ны. Сюда входят бронь минис�
терств и ведомств, утверждённая
министерством культуры Рос�
сии, бронь спонсоров театра, а
также бронь, распределяемая са�
мим театром. 

Выборочный анализ показал,
что даже на популярные спектакли
бронь не выбирается на 30%, а без
учёта брони театра — на все 60%. В
результате оставшуюся часть биле�
тов театр частями передаёт в сво�
бодную продажу. Причём приоб�

рести их можно уже без предъявле�
ния паспорта, и выкупаются они,
как правило, в течение 5 минут. По
мнению Счётной палаты, такая
схема создаёт риски попадания
билетов к спекулянтам, которые
потом перепродают эти билеты по
завышенным ценам. 

В связи с тем, что утверждённо�
го порядка распространения биле�
тов не существует, зафиксировать
сложившееся положение как на�
рушение Счётная палата не смог�
ла. «В акте по результатам провер�
ки мы прописали соответствую�
щие рекомендации и надеемся,
что в ближайшее время коллеги
исправят сложившуюся ситуа�
цию», — отметил аудитор Счётной
палаты Михаил Мень.

Александр ВОРОНЦОВ.

Культурная политика нынешних властей полна контрастов
и перегибов. Если библиотекам, музеям и провинциальным
театрам денег хватает едва�едва, то обильно финансируемые
государством «национальные достояния» погрязли в финан�
совых нарушениях. Об этом свидетельствуют данные провер�
ки исполнения федерального бюджета за 2018 год в Большом
театре, Госфильмофонде и Эрмитаже.

Билеты для чиновников

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в марте

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов ТПО$12 ме$

стного отделения КПРФ «Кун$
цевское»; Аркатов В.С., Афана$
сьева Н.А., Зудин В.В., Иванов
А.А., Орлеанский В.К., Пёрыш$
кин И.Н., Ракитин В.М., Соро$
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Трубицын А.К., Царьков А.П.,
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Джуромский В.К., Дьяков
П.И., Кулешова Н.А., Кулешов
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ская Р.И.;

Бушуев В.Г. (г. Можайск),
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ИЗ ВОЛОГОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:
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вец), Минакова И.С., Шпигин
Н.Ф. (г. Вологда).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Смахтин А.П. (г. Воронеж).
ИЗ ЕВРЕЙСКОЙ

АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ:
Горюшкин А.П. (г. Биробид$

жан).
ИЗ ИВАНОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Захаров И.А. (с. Писцово).

ИЗ КАЛИНИНГРАДА:
Муравьёва Т.К., Осипов А.А.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Фоменко В.Н. (п. Яшкуль).
ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Пытель А.П. (г. Кемерово),

Чурилов Л.А. (г. Междуре$
ченск).

ИЗ КРАСНОДАРА:
Ашиток Ф.С.
ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицыно

Октябрьского района).
ИЗ МУРМАНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Мышляев И.Д. (п. Никель),
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ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ
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ИЗ ПЕРМИ:
Азанов Б.И.

ИЗ РЯЗАНИ:
Каляев В.А.

ИЗ САНКТ$
ПЕТЕРБУРГА:

Абрамов Г.Ф., Дядина
Л.П., Куликова Л.С., Матве$
ева С.В., Махросенков И.В.,
Музыченко Н.Т., Санжарев$
ский А.Н.

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Морозова Г.П. (г. Екатерин$
бург).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Корольков В.Н. (г. Казань).
ИЗ ТОМСКА:

Степанов В.П.
ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Жарикова Л.П. (г. Озёрск).

ИЗ ХАНТЫ$
МАНСИЙСКОГО

АВТОНОМНОГО ОКРУГА:
Лысков В.А. (г. Урай).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Зуйков О.С. (г. Минск).
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Парламентский дневник

Противоречие некоторых решений правительства указам президента и своим
собственным ранее принятым постановлениям наводит на мысль: то ли правая ру�
ка не знает, что делает левая, а это указывает на болезнь госвласти, то ли мы име�
ем дело с членовредительством, что тоже диагноз политический. 

В ХОДЕ десятиминутки в начале заседания
Госдумы 23 мая, когда фракции выступа�
ют по актуальным вопросам, первый за�

меститель руководителя фракции КПРФ Нико$
лай Коломейцев обратил внимание парламента
на прозвучавшее 7 мая на совещании у замести�
телей председателя правительства Алексея Гор�
деева и Дмитрия Козака с участием представи�
телей четырёх министерств предложение об от�
мене действующего с 2013 года постановления
правительства №1432 о предоставлении субси�
дий производителям сельскохозяйственной
техники. 

Депутат подчеркнул исклю�
чительно позитивное значение
этого постановления для раз�
вития сельхозмашинострои�
тельной отрасли. За шесть лет
действия данного документа в
разы выросли все совокупные
производственные показатели
предприятий, в том числе в 3,3
раза поставка техники на внут�
ренний рынок и в 2,6 раза — на
экспорт. Да и число самих
предприятий увеличилось с 28
до 71. И хотя по�прежнему
Россия остаётся одной из наименее обеспе�
ченных стран по количеству тракторов и ком�
байнов на 1000 гектаров посевов и пашен, ус�
тупая не только Германии, США, Канаде, но
и Белоруссии и Казахстану, тем не менее суб�
сидирование производителей сельхозтехники
позволило удержать отрасль на краю обрыва.
Ведь после 1990 года в стране из семи трак�
торных заводов остался только один, из пяти
комбайновых — также один, да и они пережи�
вали глубокий кризис. В результате произош�
ло старение сельхозтехники. Бо̀льшая часть
её сегодня находится за амортизационным
сроком эксплуатации. К сожалению, пока
продолжает снижаться энерговооружённость
села: при научно обоснованной норме 3,62
лошадиной силы на гектар она сегодня со�
ставляет в России 1,48. До сих пор ничего не
делается для возрождения полностью уничто�
женной инженерной сферы села.

В той кромешной тьме, в которой пребыва�
ло сельхозмашиностроение, постановление
№1432 стало светом в оконце. И не только
для этой отрасли, но и для всего сельского
хозяйства, поскольку субсидии выделяются
производителям сельхозтехники в размере 15
и 20 процентов от цены техники при условии
предоставления сельхозпроизводителям на
покупку техники не меньшей скидки. При�
чём механизм субсидирования гораздо эф�
фективнее лизинговых поставок, отметил
Николай Коломейцев. Так, уставный капитал
Росагролизинга составляет 86 миллиардов
рублей, а техники за шесть лет поставлено по
лизингу на 80 миллиардов рублей. Субсидий
за тот же период выделено на сумму 44 мил�

лиарда рублей, а техники при этом поставле�
но на 230 миллиардов рублей.

Эффективность этого документа неодно�
кратно отмечали первые лица государства.

И вот как гром среди ясного неба — сове�
щание у вице�премьеров А. Гордеева и Д. Ко�
зака. Если намеченный там план отмены со
следующего года шести постановлений, ко�
торые направлены на поддержку заводов спе�
циального машиностроения и дорожного
строительства, в том числе и постановления
о субсидировании производителей сельхоз�

техники, будет реализован, мы вернёмся к
ситуации 10�летней давности — к стагнации
и закрытию предприятий, к потере многих
технологий, убеждён Николай Коломейцев. 

Кого�то, видимо, не устраивает наметивша�
яся тенденция возрождения отечественного
сельхозмашиностроения. По словам Николая
Коломейцева, шесть месяцев идёт согласова�
ние требований к производству нового рос�
сийского трактора. Договорились до того, за�
метил депутат, что заставили разработчиков
согласовывать своё изделие с иностранцами,
то есть с конкурентами. «Такого нет ни в од�
ном государстве!» — возмутился парламента�
рий. По его мнению, постановление прави�
тельства №1432 как лекало должен взять 
каждый министр и подумать об использова�
нии механизма субсидирования для возрож�
дения утерянных технологий и производств. А
то, что задумано, — это лоббирование интере�
сов иностранных компаний, что ставит под
удар национальную безопасность. Ведь имен�
но от энерговооружённости села зависит
обеспечение страны хлебом. Хлеб же, как из�
вестно, во все времена был главным инстру�
ментом управления. 

От имени фракции КПРФ Николай Коло�
мейцев обратился к председателю Госдумы Вя�
чеславу Володину и вице�спикеру, руководи�
телю фракции «Единой России» Сергею Неве�
рову с предложением обсудить поставленную
им проблему в профильных комитетах. Кроме
того, фракцией КПРФ был предложен ряд мер
по развитию сельхозмашиностроения.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Лоббируют
интересы

иностранных фирм

О БА ЭТИ сообщения были опуб�
ликованы в апреле нынешнего
года. И оба не лишены лукавства.

Российская власть в Москве и Сама�
ре раболепно выполняла до последнего
момента требования по тому самому
увековечению. Приписывать ей «нега�
тивное отношение» к данной затее —
это уж через край…

А журналисту Томашу Влаху, узрив�
шему за многие тысячи километров от
Самары в борьбе коммунистов против
увековечения чешских бандитов и гра�
бителей лишь «благодатную тему», не
следовало бы лезть со своими скоро�
спелыми оценками в наши дела. При
этом он ещё сетует по поводу памятной
доски на одном из домов Самары, где
бывал Ярослав Гашек. Дескать, она ни�
кому не мешает, потому что «он был
красным комиссаром и воевал на «пра�
вильной» стороне». 

Да, на правильной — только без ка�
вычек, ибо наше дело действительно
правое. Та доска вместе с памятниками
борцам за Советскую власть, имена ко�
торых увековечены в названии самар�
ских улиц, — это наша история, наша
гордость и наша память.

Всё остальное чехи изложили пра�
вильно. До правительства этой респуб�
лики наконец�то дошло, что на арапа
коммунистов России не возьмёшь. А
ведь пыталось взять целых двадцать
лет. И в этом году, как сообщила ассо�
циация «Военные мемориалы», паны
из Праги намеревались всё�таки уста�
новить памятные знаки в Самаре, Но�
вокуйбышевске, Уфе, Нижнеудинске,
Златоусте и Канске. Это плюс к тем го�
родам, где они уже установлены в соот�
ветствии с «Соглашением между Пра�
вительством РФ и Правительством ЧР
о взаимном содержании военных захо�
ронений» от 15 апреля 1999 года. Этот
документ назвали правительственным,
хотя он больше похож на соглашение
между двумя оборонными военными
ведомствами. Но именно это словечко
магически действовало на тех чинов�
ников в регионах, где беспокоились
лишь о собственном благополучии.

— В июле 2010 года вышло поста�
новление главы Самары Виктора Тар�
хова об установке памятного знака в
честь чехословацких легионеров на ул.
Красноармейской, — вспоминает сек�
ретарь Самарского горкома КПРФ
Светлана Дорохова, которая в то время
возглавляла коммунистов Железнодо�
рожного района, где и планировалось
реализовать эту затею. — Мы тогда
провели десятки пикетов, собрали
подписи жителей микрорайона под об�
ращением к власти, регулярно публи�
ковали статьи в областной партийной

газете и в «Правде» о зверствах белоче�
хов, которые захватили Самару, когда
возвращались на родину через Влади�
восток после окончания Первой миро�
вой войны.

Установка планировалась за счёт
чешской стороны, но подмазывать и
подкрашивать, а также оберегать па�
мятник от гнева горожан должна была
местная власть. Коммунисты пытались

попасть к главе города, но Тархов их не
принял. При желании он мог бы найти
множество причин, чтоб не подписы�
вать то постановление. В тексте согла�
шения говорится, что надо учитывать
традиции населения, проживающего на
территории, где предполагается устано�
вить памятники. А по народной тради�
ции в могилы разбойников и грабите�
лей принято вбивать осиновый кол. И
Тархов это должен знать. Ведь с младых
ногтей чтит обычаи и верит в приметы.
В студенческие годы, как однажды при�
знался, даже пятачки под пятку подкла�
дывал перед экзаменами на всякий слу�
чай. Как коренной самарец, знал навер�
няка и про монумент красноармейцам
рядом с тем местом, где распорядился
увековечить память белочехов.

Если уж очень сильно боялся высо�
кого начальства, мог бы прикрыться
мнением народа. Ведь горожане своего
согласия на «увековечение» и тогда не
давали, и сейчас не дают. Да и мэром
его избрали с учётом советского про�
шлого, когда он был председателем 
облисполкома.

Интересно, не приходят ли сейчас во
снах бывшему мэру тени тысяч рас�
стрелянных, утопленных в реке Самаре

и ограбленных белочехами горожан? 
Главному библиографу Самарской

областной научной библиотеки Алек�
сандру Завальному наверняка не при�
ходят. У него давняя антисоветская за�
кваска с тех времён, когда турнули из
КПСС. Ещё до постановления Тархова
он выступил с предложением увекове�
чить память легионеров барельефом на
кафе «Три вяза». Барельеф позднее
трансформировался в памятник.

Несмотря на массовые протесты
коммунистов и их сторонников, для ус�
тановки памятника втихаря привезли
полированные мраморные плиты. Око�
ло них сразу же встал пикет с красными
знамёнами. Пикетчиков поддержали
разгневанные жители соседних домов.

— Я пытался установить, кто из ру�
ководителей городской администра�
ции разрешил доставку этих плит, но
все они пошли «в отказ» — так коммен�

тирует события первый секретарь об�
кома КПРФ Алексей Лескин. 

Протест коммунистов Самары под�
держал ЦК КПРФ, потребовавший от
властей города не допустить установки
памятника иностранным интервентам.
«Мы вправе ожидать, — говорится в за�
явлении, — что и министерство оборо�
ны, и министерство иностранных дел
России займут в этом вопросе пози�
цию, достойную великой страны, ни�
когда не склонявшей головы перед
иноземными захватчиками».

В те же дни вдруг обнаружилось, что
мраморные плиты — с брачком. То ли
молния в них шарахнула, то ли вмеша�
лись какие�то земные силы, но края у
плит оказались повреждёнными. При�
шлось их увозить обратно.

После этого выбрали новое место для
памятника белочехам — в детском пар�
ке имени героя Гражданской войны
Николая Щорса. Понятно, что выбор
тоже был не случайным. Шестого апре�
ля 2016 года в Самаре состоялось засе�
дание комиссии минобороны РФ сов�
местно с чешской стороной и её мест�
ными прихлебателями. Она и выдала
рекомендации по установке памятника
в парке. Но мэру эта рекомендация не

указ и не приказ. И всё�таки новый гла�
ва Самары Олег Фурсов подписал оче�
редное постановление, заняв достой�
ное место в ряду послушных исполни�
телей воли чешского правительства.

Как бы не забыть и ещё одного актив�
ного сторонника «увековечения» — док�
тора наук профессора Кабытова. Он так
разгорячился на одном из собраний, за�
щищая белочехов, что какая�то из со�
страдательных гражданок облила его хо�
лодной водой, дабы остудить. С тех пор
профессор, получивший от Советской
власти всё, что только можно, предпо�
читает для антисоветских выступлений
залы губернской Думы и родного вуза,
где преподаёт, чтобы не облили уже не
водой, а чем�нибудь другим.

В детском парке увековечить память
белочехов тоже не удалось. И тогда ре�
шили поставить монумент невдалеке от
областного центра, в окрестностях го�
рода Новокуйбышевска, около станции
Липяги, где проходили бои с белочеха�
ми и расстрелы рабочих. В спешном по�
рядке забетонировали площадку. При
поддержке обкома КПРФ и Самарского
горкома коммунисты Новокуйбышев�
ска во главе с первым секретарём Миха�
илом Абдалкиным провели массовый
митинг. А потом протестные акции по�
шли одна за другой. Администрация го�
рода задёргалась. Оказалось, что она
вроде бы и не разрешала залить бетоном
площадку для установки памятника. И
вообще она здесь ни при чём.

В честь столетия создания корпуса
белочехов на станцию приехала делега�
ция посольства этой республики с цве�
тами. Алексей Лескин подвёл их к па�
мятному знаку расстрелянным желез�
нодорожникам и предложил:

— Возлагайте, другого памятника
здесь нет. И не будет.

Делегация потопталась и пошла к бе�
тонной площадке, где её уже ждали ком�
мунисты Новокуйбышевска и их сто�
ронники. Вряд ли переводчик дословно
передал их пожелания, но представите�
ли посольства, видимо, всё поняли. Не
задерживаясь, положили на плиту цветы
и довольно резво отбыли в столицу. 

А в декабре прошлого года в Самаре
прошёл межрегиональный «круглый
стол», на заседание которого прибыли
секретарь ЦК КПРФ Михаил Костри�
ков, представители партийных отделе�
ний соседних областей и даже прав�
нучка Чапаева. Наша газета опублико�
вала об этом заседании большой отчёт.
В посольстве Чешской республики с
ним, надо полагать, ознакомились. 

И вот стал известен результат много�
летней уборной борьбы, в ходе которой
самарских коммунистов и комсомоль�
цев активно поддержали члены лево�
патриотического движения «Суть вре�
мени», многих молодёжных и ветеран�
ских организаций, блогерское сообще�
ство и обычные горожане. 

Что теперь делать с памятниками, уже
установленными в самых оживлённых
местах полутора десятков российских го�
родов? Ответ напрашивается такой: де�
монтировать. И отправить в Чехию за
счёт этой республики и местных антисо�
ветчиков, дабы всем забугорным «колле�
гам» и российским манкуртам, не по�
мнящим родства, было неповадно увеко�
вечивать память бандитов и грабителей
на нашей земле. 

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

●● Один из многочисленных митингов протеста.

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!

Память и памятники

Прага споткнулась о Самару
Представитель министерства обороны Чехии Якуб Файнор за�

явил, что в 2019 году не будут финансироваться проекты по уста�
новке памятных знаков в России чешским легионерам. Причина —
негативное отношение к этим знакам российских властей. Минис�
терство обороны республики перераспределило запланированные
ранее деньги на другие цели. Чешский журналист Томаш Влах в
своей статье на сайте одного из информационных агентств выска�
зался так: «Именно Самарская область наиболее активно сопротив�
ляется установке памятников чехословацким легионерам… Комму�
нисты в Самаре по�прежнему удерживают прочную позицию, и бе�
лочехи для них — благодатная тема».
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Пульс планеты

Вести с Украины Белорусский пример

А РЕСТОВАННЫЙ в кон�
це 2018 года и находя�
щийся в вильнюсской

тюрьме А. Палецкис обвиняет�
ся в шпионаже. Длительным
содержанием в ужасающих ус�
ловиях режим пытается до�
биться от него самооговора и
признания абсурдных обвине�
ний. Генеральный прокурор
Литвы Эвалдас Пашилис не
раз повторял, что Палецкис за�
держан в рамках расследова�
ния уголовного дела о шпиона�
же в пользу России (ч. 2 ст. 119
УК Литвы), расследование ве�
лось долгое время и в итоге бы�
ла установлена «целая сеть
шпионов, среди них граждане
Литвы и один гражданин Рос�
сии». Палецкис, как и другие
литовские политзаключённые,
решительно отвергает сфабри�
кованные «охотниками на
ведьм» обвинения.

В его поддержку с осуждени�
ем политических репрессий в

Литве выступили представите�
ли многих стран из разных ре�
гионов мира, включая прибал�
тийские республики, Белорус�
сию, Грузию. Международные
организации получили массу
обращений от общественных
организаций Белоруссии и
других государств с ходатайст�
вами «всесторонне, полно и
объективно разобраться в сло�
жившейся ситуации и принять
все возможные меры для пре�
кращения систематического,
грубого и массового наруше�
ния прав человека в Литве». По
мнению литовских и россий�
ских экспертов, преследовани�
ем инакомыслящих прибал�
тийский режим пытается запу�
гать граждан и отвлечь внима�
ние от провалов государствен�
ного управления.

Вся «вина» Альгирдаса Па�
лецкиса заключается в его
принципиальности. Ещё 24
января 2012 года городской

суд Вильнюса признал его ви�
новным в «отрицании совет�
ской агрессии» и наказал
штрафом. Помимо выражения
сомнений в официальной вер�
сии событий, приведших к ги�
бели людей, позиция Палец�
киса в вопросе о событиях
1991 года также включает и
требование выдать междуна�
родный ордер на арест экс�
президента СССР Михаила
Горбачёва, которого он обви�
няет в отдаче приказа на
штурм телецентра. 

С осуждением новой волны
политических репрессий в
Литве и расправы над инако�
мыслящими, в том числе Па�
лецкисом, выступила между�
народная общественность. 

Число политзаключённых в
Прибалтике множится, и рав�
нодушным к этому оставаться
нельзя. Представители обще�
ственности Литвы, Латвии,
Эстонии, Белоруссии, России
и других стран считают Палец�
киса политзаключённым и
требуют его немедленного ос�
вобождения.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

● БРЮССЕЛЬ. Евроэнтузиасты сохранили
большинство в Европарламенте нового созыва,
но об исторической двухпартийности придётся
забыть. Никогда ранее, отмечают политологи,
состав законодательного органа ЕС не был
столь фрагментарным. Лидером по количеству
депутатских мандатов остаётся Европейская
народная партия под руководством Манфреда
Вебера, объединяющая консервативные силы:
её представители займут 180 из 750 кресел.
Партия европейских социалистов во главе с
Франсом Тиммермансом получит 150 мест. Как
считают эксперты, для создания эффективного
большинства необходим альянс как минимум
трёх фракций.

● ВИЛЬНЮС. Во втором туре президентских
выборов в Литве победу одержал 54<летний эко<
номист, банкир и преподаватель университета Ги<
танас Науседа, набравший более 65% голосов.
Его соперницу, экс<министра финансов прибал<
тийской республики Ингриду Шимоните поддер<
жали около 33% избирателей. Успех Науседы, по
мнению аналитиков, свидетельствует о том, что в
мире заметно вырос запрос на кандидатов<непо<
литиков.

● ЛОНДОН. Премьер<министр Великобрита<
нии и лидер Консервативной партии Тереза Мэй
покинет свой пост 7 июня. В обращении к нации
она объяснила, что приняла такое решение из<за
невозможности согласовать с парламентом поря<
док выхода Соединённого Королевства из ЕС.

Глава лейбористов Джереми Корбин назвал от<
ставку Мэй правильным шагом и призвал прове<
сти досрочные выборы. Тем временем в рядах то<
ри началась открытая борьба за пост руководи<
теля партии, на который уже претендуют восемь
человек, в том числе бывший и нынешний главы
МВД Борис Джонсон и Джереми Хант, экс<ми<
нистр по брекзиту Доминик Рааб, экс<лидер па<
латы общин Андреа Лидсом, министр окружаю<
щей среды, продовольствия и сельского хозяйст<
ва Майкл Гоув.  

● НЬЮ�ДЕЛИ. На всеобщих парламентских
выборах в Индии победу одержал правящий
Национальный демократический альянс во гла<
ве с консервативной Индийской народной пар<
тией (Бхаратия джаната парти) премьер<минис<
тра Нарендры Моди, которая и без союзников
получает абсолютное большинство мест в ниж<
ней палате законодательного органа — 300 из
543. Поражение оппозиционного Индийского
национального конгресса признал его лидер Ра<
хул Ганди (сын Раджива Ганди, внук Индиры
Ганди и правнук Джавархалала Неру, в разное
время занимавших пост премьер<министра
страны). Голосование во втором по численности
населения государстве мира, начавшееся в ап<
реле, проходило во всех 29 штатах и на семи со<
юзных территориях в семь этапов. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

И ДЕЛО тут не в том, что
в Верховный суд посту�
пило уже три иска о не�

законном роспуске Верховной
рады, а в Конституционный
суд подано депутатское обжа�
лование указа. В казне может
элементарно не найтись денег
на проведение новых выборов. 

На своей странице в соцсе�
ти 24 мая, отвечая подписчи�
кам, первый заместитель гла�
вы совета Национального
банка Украины Тимофей Ми�
лованов предупредил: роспуск
Верховной рады обойдётся на�
логоплательщикам в 300—400
миллионов долларов.

«Почему? Потому что те�
перь одалживать придётся под
другие проценты», — объяс�
нил он. 

Тем временем в интервью
британской газете «Файнэншл
таймс», опубликованном 26
мая, олигарх Игорь Коломой�
ский призвал нового прези�
дента Украины Владимира Зе�
ленского разорвать нынешнее
сотрудничество Украины с
Международным валютным
фондом, отклонить програм�
му жёсткой экономии, навя�
занную МВФ, объявить де�
фолт и отказаться от выплат
по внешним долгам.

«По моему мнению, мы
должны поступить с нашими
кредиторами, как Греция. Это
пример для Украины», — отме�
тил Коломойский. Тем более
что в дефолте, дескать, нет ни�
чего страшного. «Сколько раз
Аргентина объявляла дефолт?
И ничего, реструктуризирова�
ли», — рассуждает олигарх. 

С его точки зрения, победа
Зеленского — это свидетель�
ство усталости жителей Укра�
ины от требований МВФ. А

США и Евросоюз должны
полностью списать долги Ук�
раины в качестве компенса�
ции за «борьбу с Россией».
«Это ваша игра, ваша геопо�
литика. Вас не интересует Ук�
раина. Вы хотите навредить
России, а Украина — просто
оправдание», — констатиро�
вал Коломойский.

В статье говорится, что Ук�
раине нужны кредиты МВФ,
находящиеся в резервном со�
глашении, для обслуживания
внешнего долга, который при�
ближается к 60% валового
внутреннего продукта. Учиты�
вая, что платежи достигнут
максимума в этом и следую�
щем году, по мнению Коло�
мойского, Украине нечего бо�
яться, если она не выполнит
своих обязательств.

Видимо, он запамятовал,
что, несмотря на всенародный
референдум, Греция дефолта
не объявляла: ей не дали, на�
вязав кабальную реструктури�
зацию. 

По мнению авторов британ�
ской газеты, такие заявления
Коломойского вызывают тре�
вогу у западных покровителей
Киева. При этом они напоми�
нают, что новый президент
Украины уже заявил: он будет
придерживаться условий
МВФ. Как подчёркивают жур�
налисты, беспокойство запад�
ных чиновников по поводу
влияния Коломойского на но�
вого президента усилилось по�
сле того, как бывший личный
адвокат миллиардера Андрей
Богдан был назначен руково�
дителем администрации пре�
зидента.

В нынешнем году Украина
действительно входит в пери�
од максимальных выплат по

ранее взятым внешним креди�
там. Как заявлял ранее пре�
мьер�министр Владимир
Гройсман, до конца года госу�
дарство должно направить на
погашение внешней задол�
женности 15,8 миллиарда дол�
ларов — почти четверть гос�
бюджета. 

УЖЕ УПОМЯНУТЫЙ
выше Милованов, реа�
гируя на растущие среди

украинцев настроения «про�
стить долги всем», подчерк�
нул, что дефолт окончательно
«положит» украинские банки.
«В мире есть предчувствие
глобального экономического
кризиса. Когда наступит кри�
зис, стоимость денег для Укра�
ины вырастет в разы. Сейчас
мы берём под 8—10% в долла�
рах, а будем — под 30%. По�
этому макроэкономическая
стабильность, структурные
реформы, технократическое
правительство и программа
МВФ нам критически важны.
Не будет этого — взлетит
гривна, начнут массово уволь�
нять людей, будет закрываться
бизнес. Это вызовет недоволь�
ство людей. Для того чтобы 
успокоить их, придётся пойти
на посадки представителей
прежней власти. Это понра�
вится обществу. Но посадки
не изменят экономику. Инвес�
тиций, новых технологий и
рабочих мест больше не ста�
нет. Через некоторое время
люди направят свою злость
против новых президента,
правительства и Рады. Нач�
нётся хаос. И это достаточно
реалистичный сценарий на
следующий год или два. Ника�
ких возможностей быстро за�
пустить экономику просто
нет», — написал Милованов.

Представителя Нацбанка
поддержал депутат Рады, глава
украинской делегации в Пар�

ламентской ассамблее Совета
Европы (ПАСЕ) Владимир
Арьев: если власти Украины ре�
шатся на дефолт, то это приве�
дёт к пагубным последствиям.

«Игорь Валерьевич — за де�
фолт! То, что это может быть
70—80 гривен за доллар, этот
побочный, так сказать, эф�
фект, он скромно обошёл вни�
манием. Коломойский хочет
вернуть или урвать себе что�то
от национализированного
ПриватБанка. Это непремен�
но вызовет проблемы с МВФ,
от которого мы зависим, осо�
бенно в период пиковых вы�
плат по займам правительств
Юлии Тимошенко и Николая
Азарова (и это понимают даже
у Зеленского). Но МВФ Коло�
мойскому очень мешает. Да�
лее включается простая… ло�
гика. МВФ мешает? Тогда де�
фолт», — написал Арьев и до�
бавил, что если будет объяв�
лен дефолт, а потом будет снят
мораторий на продажу земли,
то Коломойский сможет вос�
пользоваться подобной ситуа�
цией в своих интересах.

Схожего мнения придержи�
вается и нардеп от «Народного
фронта» Сергей Высоцкий,
считающий, что Коломой�
ский предложил объявить де�
фолт, чтобы консолидировать
активы на Украине для их
дальнейшей продажи.

П О МНЕНИЮ экспер�
тов, в Киеве в очеред�
ной раз демонстриру�

ются чудеса глупости и нагло�
сти, предлагая не возвращать
долги, которые страна набрала
у МВФ за пять лет. Так, «блес�
тящую идею» Коломойского
поддержал в эфире телеканала
«112 Украина» депутат Верхов�
ной рады Вадим Рабинович.
По его мнению, раз заёмные
средства МВФ не помогли
восстановить экономику Ук�

раины, а наоборот, загнали 
государство в долговую яму, то
деньги можно не отдавать: они
же не помогли.

«Сырьевая составляющая
экономики увеличивается,
трудовая миграция достигла
невиданных размеров, объёмы
иностранных инвестиций
опустились до уровня девяно�
стых годов и снижаются, тем�
пы роста экономики уничто�
жены. Объясните, за что мы
им платить должны?» — отме�
тил Рабинович. По его мне�
нию, это МВФ виноват в де�
индустриализации Украины и
невозможности властей обес�
печить граждан работой.

В заключение Рабинович
пришёл к выводу, что руковод�
ство МВФ могло быть в сгово�
ре с коррумпированной укра�
инской властью, в частности
с Петром Порошенко. Иначе
невозможно объяснить ту лёг�
кость, с которой фонд предо�
ставлял огромные деньги
столь ненадёжному заёмщику.
И это — ещё один повод их не
отдавать.

Для того чтобы привести в
порядок ситуацию на Украи�
не, нужны неимоверные уси�
лия: уйти от внешнего управ�
ления страной, очистить
власть по всей вертикали от
старых, привыкших воровать
кадров, привести во власть
опытных, грамотных, а глав�
ное — адекватных специалис�
тов, создать действенную,
продуманную и сбалансиро�
ванную законодательную базу.
И как это сделать в условиях,
когда старый режим, оскалив
зубы, готов драться за место у
корыта не на жизнь, а на
смерть?

Едва ли это по силам новой
власти, неопытной и полно�
стью зависимой от денежных
тузов. У многих чешутся руки
разрубить украинский гордиев
узел, который невозможно
развязать. Такая же ситуация и
с Верховной радой, которую
распустить невозможно, а дав�
но стоит разогнать.

В.М.Т.

Советы аферистов

Прибалтийский блеф

На радость новосёлам
Несмотря на то, что указ о досрочных выбо�

рах парламента вступил в силу ещё 23 мая, мно�
гие политики сомневаются, что они состоятся.

Тяжёлую утрату понесла
Киргизия. На 88�м году жизни
скончался видный государст�
венный и общественный дея�
тель, бывший заместитель
Председателя ЦК Партии ком�
мунистов Бейшебек Акунов.

В СЁ МЕНЬШЕ остаётся в Кир�
гизии людей, которые, работая
на ответственных постах в со�

ветское время, после развала СССР
сохранили верность коммунистичес�
ким идеям и воссоздали запрещён�
ную новой властью партию. Одним
из них был Бейшебек Акунов. Родив�
шись в маленьком селе на берегу озе�
ра Иссык�Куль, он на примере своей
судьбы показал, какие возможности
давала Советская власть выходцам из
простого народа.

Окончив Московский автомобиль�
но�дорожный институт, Акунов не�

сколько лет трудился в системе ми�
нистерства автотранспорта и шос�
сейных дорог Киргизской ССР, пре�
подавал во Фрунзенском политехни�
ческом институте, а затем перешёл
на работу в республиканский гос�
план. В 1957 году Бейшебек Акуно�
вич вступил в КПСС, связав с парти�
ей и идеалами Великого Октября всю
жизнь.

С конца 1960�х годов Акунов рабо�
тает в управлении делами Совета
Министров Киргизии, пройдя путь
от завотделом плана, новой техники,
науки и материальных ресурсов до
управляющего делами Совмина. Он
был депутатом Верховного Совета
Киргизской ССР, первым секретарём

Октябрьского райкома, являлся чле�
ном ЦК Компартии. После её запре�
та в 1991 году Бейшебек Акунович
вошёл в состав оргкомитета по вос�
становлению партии. С возрождени�
ем организации, зарегистрирован�
ной под названием «Партия комму�
нистов», он входит в её руководящие
структуры. В разные годы Акунов за�
нимал должности председателя Биш�
кекского горисполкома, члена Пре�
зидиума ЦИК (затем — Бюро ЦК)
ПКК, заместителя Председателя
Центрального Комитета Партии
коммунистов. В 2000 и 2007 годах
Бейшебек Акунов избирался депута�
том парламента, был инициатором
ряда законопроектов в интересах

трудящихся масс. Заслуженное при�
знание получила его литературная
деятельность. Акунов занимался пе�
реводом на киргизский язык поэзии
Омара Хайяма, выпустил книгу вос�
поминаний.

В силу возраста отойдя в последние
годы от активной работы в партии,
Бейшебек Акунович, тем не менее, де�
лился своим опытом с молодыми то�
варищами. Несмолкающими аплоди�
сментами встретили его делегаты по�
следнего, XLI съезда ПКК, на кото�
ром Акунов был награждён медалью
«100 лет ВЛКСМ». Произошло это в
декабре прошлого года…

Члены партии навсегда запомнят
Бейшебека Акуновича как кристаль�
но честного, порядочного и скромно�
го человека. Являя образец настоя�
щего коммуниста, такие люди высту�
пают ориентирами для всех, кто ре�
шил посвятить жизнь служению на�
роду. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Жизнь как служение
трудовому народу

Б АСТУЮЩИЕ разбили
палатки в центре города
(на снимке), а также про�

вели шествие и призывали на�
селение поддержать их. Шахтё�
ры требуют обеспечения трудо�
вой безопасности, улучшения
пакета медицинской страхов�
ки, решения экологических
проблем и повышения зарплат
на 50%. Они также настаивают
на оплате им пропущенных
дней и возвращении уволен�
ных сотрудников.

Как заявляют забастовщи�
ки, они получили на мобиль�
ные телефоны сообщения, в
которых компания просит
явиться на работу тех из них,
кто согласен с 25�процентным

повышением зарплаты. Вмес�
те с тем работодатель преду�
предил, что незаконная забас�
товка является основанием
для прекращения трудового
договора и он приступает к
правовой тяжбе.

На днях состоялась встреча
шахтёров и представителей
руководства «Джорджиан
Манганез». В ходе перегово�
ров бастующие предложили
увеличить зарплату не на 50, а
на 30%. Однако в компании
согласились только на 25�про�
центное повышение. После
этого забастовку решено было
продолжить.

Сергей ЮШИН. 
Фото с сайта ekhokavkaza.com

В грузинском городе Чиатура 150 шахтёров гор�
но�обогатительного комбината компании «Джорджи�
ан Манганез» объявили о начале забастовки, сооб�
щают информагентства. Некоторые из них начали
ещё и голодовку. 

ВШВЕЙЦАРИИ, где практически
любой вопрос, касающийся возмож�
ных изменений в повседневной жиз�

ни, выносится на референдум, состоялся
очередной плебисцит, на котором жители
Конфедерации одобрили законопроект об
ужесточении правил контроля за стрелко�
вым оружием. Документ был разработан в
Евросоюзе после парижских терактов 2015
года. И хотя альпийская страна не входит в
ЕС, европейские оружейные нормы для
неё обязательны, поскольку она является
участником Шенгенского соглашения.

Между тем отношение к оружию в
Швейцарии — самое либеральное в Запад�
ной Европе. Особые местные традиции,
связанные с этим, сложились уже сотню
лет назад, что явилось главным аргументом
противников новых ограничительных мер
и сторонников свободного оборота. По их
мнению, одобрение «ханжеского законо�
проекта» лишь приведёт к возникновению
в государстве теневого оружейного рынка,
которого пока в Швейцарии нет, и никоим
образом не укрепит безопасность в стране.

Новые требования предписывают про�
давцам маркировать все важные части
оружия и подробно информировать влас�
ти о каждой сделке. Владельцам полуав�
томатического оружия придётся регист�
рировать его с указанием причины при�
обретения: например, коллекционирова�
ние или членство в стрелковом клубе. Га�
нофилов обяжут предоставлять доказа�
тельства безопасного хранения, а члены

клубов должны будут регулярно отчиты�
ваться об учебных стрельбах.

Сейчас швейцарские солдаты срочной
службы и запаса имеют право свободно
ходить с собственным штатным оружием.
Гражданское лицо, если у него нет суди�
мости, без проблем получает разрешение
на его покупку у властей кантона — субъ�
екта Конфедерации.

Особое отношение к оружию в «стране
часов и шоколада», в частности умение лю�
бого гражданина Швейцарии стрелять, в
своё время рассматривалось как ключевой
элемент национальной безопасности и
глубоко вошло в быт местных жителей. Но
сегодняшние реалии заставляют взглянуть
на ситуацию по�иному. По мнению экс�
пертов, альпийской стране шенген нужен
гораздо больше, чем она ему, а потому ре�
ферендум об ужесточении правил контро�
ля за стрелковым оружием напоминал го�
лосование по брекзиту: если бы швейцар�
цы отказались от принятия европейских
оружейных норм, то и с членством в Шен�
генской зоне пришлось бы распрощаться.

Между тем приверженцы принятия но�
вых ограничений заявляют, что для швей�
царцев по сути изменится очень мало: вла�
сти Конфедерации провели целый ряд пе�
реговоров с Брюсселем, добиваясь для се�
бя привилегий, и руководство ЕС пошло
навстречу. Так, военнослужащие по�преж�
нему смогут забирать винтовки домой и
ходить с ними в тир.

Елена МОРОЗОВА.

По европейским меркам
Устойчивая тенденция ко

всё более стремительному
сокращению населения в
последние годы наблюдает�
ся в Болгарии. Так, по офи�
циальным данным, в 2013
году убыль составила 38875
человек, в 2014�м — 43709, в
2015�м — 48414. Наряду с
этим снижается рождае�
мость, наблюдается отток
молодёжи из страны, умень�
шается число работоспособ�
ного населения и растёт
процент пожилых людей.

П О ОЦЕНКАМ ООН, при со�
хранении нынешних тенден�
ций к 2050 году население

Болгарии сократится с нынешних 
7 млн до 5,1 млн человек, а к 2100
году в стране будет проживать лишь
3,4 млн человек. 

Правительство пытается принять
меры для сдерживания сокращения
населения. Сформирована рабочая
группа, которая займётся разработ�
кой стратегии новой демографичес�
кой политики, сообщает агентство
«Регнум» со ссылкой на Болгарское
национальное радио. В состав этой
группы, как проинформировала ви�
це�премьер по демографической и

экономической политике Марияна
Николова, вошли учёные Болгар�
ской академии наук, врачи�терапев�
ты, акушеры�гинекологи и другие
специалисты.

Ожидается, что в числе прочих
мер стратегией будут предусмот�
рены финансовые стимулы для
повышения рождаемости. Вместе
с тем, отметила вице�премьер,
размеры выплат должны быть «ре�
алистичными и соизмеримыми с
возможностями государства».
Полный перечень мер намечено
разработать и обнародовать до
конца июля.

Владо РАДЕВ.

КАК ПЕРЕДАЁТ БЕЛТА, в Витебской обла�
сти в нынешнем году намечено построить

жильё для 1,1 тысячи многодетных семей, что
примерно равняется прошлогоднему показате�
лю, сообщил во время заседания облисполкома
председатель комитета по архитектуре и строи�
тельству Александр Шидловский.

Всего в этом году в области планируется ввести
в эксплуатацию 325 тысяч квадратных метров жи�
лья — как в райцентрах, так и в крупных городах. 

Характеризуя строительную сферу области,
председатель комитета отметил, что в ней ра�

ботает 112 организаций. Трудятся в отрасли
около 15,3 тысячи человек. В шести районах
идут работы по созданию необходимых для
строительства передвижных механизирован�
ных колонн. В Толочинском и Лиозненском
районах стройорганизации уже осуществляют
подрядную деятельность. Для улучшения про�
цесса управления в прошлом году ими создана
интеграционная структура «Витебское управ�
ление строительством».

Андрей ЩЕРБИЦКИЙ.
Фото БЕЛТА.

Расправа продолжается
Литовскому антифашисту и политзаключённому,

бывшему председателю Социалистического народ�
ного фронта Альгирдасу Палецкису исполнилось 48
лет. Поздравления пришли со всего мира. Адрес по�
лучателя остаётся прежним — тюрьма.

Новый надзорный
орган в связи со вступ�
лением в силу закона
«Об информаторах» 
начал действовать с 
1 мая в Латвии, сооб�
щает новостной интер�
нет�портал bb.lv со
ссылкой на местную
газету «Сегодня».

П ОДРАЗУМЕВАЕТСЯ,
что теперь частные ли�
ца могут стать инфор�

маторами государства, давая
сведения о нарушениях в тех
или иных сферах интересов
латвийского общества. Со�
гласно положениям закона,
решивший донести на нару�
шителя сможет сохранить при
этом полную анонимность.

Информировать можно о
коррупции, мошенничестве,
бездеятельности должностных
лиц, халатности или злоупо�
треблении служебным поло�
жением, уклонении от уплаты
налогов, растрате государст�
венных денег и имущества, уг�
розе общественному здоро�
вью, строительству, окружаю�
щей среде, продовольствию,
безопасности труда, общест�
венному порядку, а также о
нарушении прав человека, на�
рушениях в сфере госзакупок,
в секторе рынка финансов и
капитала и в сфере конкурент�
ного права.

Получая сообщение о про�
тивозаконных действиях, го�
сударственная канцелярия,
разъясняет агентство «Рег�

нум», будет обязана опреде�
лить компетентную структуру.
Затем в срок до 10 дней пере�
направить полученное сооб�
щение, указав при этом на не�
обходимость обеспечения за�
щиты личных данных инфор�
матора. Также новоиспечён�
ный орган будет обязан ока�
зывать поддержку и консуль�
тировать лиц, желающих стать
информаторами, если у них
или их родственников возни�
кают проблемы.

Продумано всё, вплоть до
того, что предусматриваются
меры, которые помешают на�
рушителям отомстить «борцу
за правду», в их числе осво�
бождение от ответственности
по месту работы, гражданско�
правовой и даже уголовной
путём обеспечения «стукача»
юридической помощью. В
случае же административного
процесса в суде с информато�
ра не будут брать полагающу�
юся госпошлину.

Указаны в законе и воз�
можные варианты того, как
можно будет сообщить о ка�
ком�либо нарушении. Так, с
начала мая введена система
информирования в каждом уч�
реждении или на предприя�

тии, где штат работников на�
считывает более 50 человек.
Через неё информатор, заме�
тивший нарушение на рабочем
месте, имеет право обратиться
в надзорный орган. Создана
также возможность проинфор�
мировать самостоятельно, на�
прямую компетентные учреж�
дения в зависимости от вида
наблюдаемого нарушения. Для
этого в каждом учреждении
«будет назначено специальное
контактное лицо».

Латвийские власти ранее
уже использовали подобную
систему информирования,
направленную на защиту го�
сударственного — латышско�
го языка и борьбу против рус�
ского. Центр государствен�
ного языка (ЦГЯ) в январе
прошлого года выпустил
«уникальное» мобильное
приложение «Valodas draugs»
(«Друг языка»), функция ко�
торого — отправлять в ЦГЯ
извещения (на сей раз не
анонимные), содержащие
сведения о нарушении «язы�
ковых норм» или же хвалеб�
ные слова за использование
исключительно латышского
языка.

Илга ВЕТРОВА.

Любой может
стать «стукачом»

Шахтёров подачкой не купишь

Болгария: нужна новая
демографическая политика
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К ОГДА он родился 25 ок�
тября 1881 года в Мала�
ге, его сочли мёртвым,

настолько ребёнок был слаб,
пытались вернуть к жизни, но
все стандартные способы не
давали должного результата.
Тогда доктор Сальвадор Руис
Бланко, который являлся по
совместительству мальчику
дядей, затянулся сигарой, вы�
дохнул дым ребёнку в лицо, и
тот — о чудо! — скривился и
закричал. Так началась жизнь
самого известного художника
ХХ века (по опросам журнала
«Тайм»).

Если мы выйдем на улицу и
спросим, кто такой Пикассо,
то лишь малая часть людей не
сможет ответить на этот во�
прос. Он прожил 91 год, а на�
чал создавать профессио�
нальные произведения ис�
кусства в 8 лет и творил до по�
следних дней жизни, не зря
его имя стало нарицатель�
ным. Его картины вызывают
интерес, восхищение, но
очень часто полное непони�
мание со стороны обывате�
лей. Кто�то его любит, кто�то
ненавидит. Ясно одно: видя
его работы, нельзя оставаться
безразличным. Почему он до
сих пор будоражит воображе�
ние людей?

Он родился в семье худож�
ника Хосе Руиса Бласко —
учителя рисования, рестав�
ратора, хранителя музея.
Отец и стал для него первым
учителем. Пабло говорил:
«Когда я рисую мужчин, я
сразу вспоминаю отца с бо�
родой в классическом кос�
тюме». Отец души не чаял в
своём сыне и с удовольстви�
ем занимался с ним рисова�
нием, позволяя доделывать
маленькие детали в своих
картинах, начинали они с ла�
пок у голубей. Но как бы ни
складывались у них отноше�
ния с отцом, главной для
Пабло была мать, и фамилия
Пикассо — как раз фамилия
матери. Мария Пикассо Ло�
пес очень любила сына и с
раннего возраста распознала
в нём талант. Она говорила:
«Если ты будешь солдатом,
то станешь генералом. Если
ты будешь священником, то
станешь папой римским».
Он решил быть художником
и стал ПИКАССО.

Первую свою картину
«Пикадор» он написал в 8 лет
и не расставался с этой те�
мой всю свою жизнь. Отец,
как истинный испанец, лю�
бил водить его на бои быков.
Любовь к быкам у мальчика
зарождается с самого детст�
ва, и сюжеты корриды будут
перемещаться из картины в
картину. Что удивляет уже в
первой картине Пикассо —
это подбор цветов, гамма
тёплых тонов, прорисовка
деталей. В 1946 году после
посещения детской выстав�
ки он скажет: «Я никогда не
мог так рисовать, в 12 лет я
рисовал, как студент акаде�
мии». Он подходил к своему
увлечению очень старатель�
но, с академизмом, начав се�
рьёзно работать в очень
юном возрасте.

В 1895 году Пабло сдал с от�
личием экзамены в школу
изящных искусств Ла�Лонха.
На вступительных экзаменах
ему задают сделать эскиз и
гипсовый слепок живой мо�
дели в течение месяца. Пи�
кассо отвечает: «Мне понадо�

бится всего час». В итоге он
становится самым юным сту�
дентом школы.

«Босая девочка» — это кар�
тина, которую он писал с на�
туры. Маленькая девочка, с
обмороженными ногами, с
трудовыми мозолями на ру�
ках, которая с ранних лет ра�
ботала. Даже в старости он
вспоминал глаза этой девоч�
ки, и образ изнурённого ре�
бёнка вставал перед ним. В 14
лет Пабло впервые задумался
над образами угнетённых и
принял их сторону.

Переехав в 16 лет в Мад�
рид и поступив в Королев�
скую академию изящных ис�
кусств Сан�Фернандо, он
начинает проводить свобод�
ное время в музее «Прадо».
Там он открывает для себя
великих испанских худож�
ников Веласкеса и Гойю. Его
друзьями становятся поэт
Карлос Касахемас и худож�
ник Хайме Сабартес. Сво�
бодное время они проводят в
кафе «Четыре кота». Это
творческое заведение, где
проходят спектакли театра
теней, марионеток, просто
театральные постановки.

В 1900 году Пикассо пи�
шет картину «Последние
мгновения умирающего»,
отправляет её на Всемирную
выставку в Париже и пред�
ставляет там Испанию. По�
сле долгих раздумий он сам
решает отправиться туда. В
19 лет он и два его друга осу�
ществляют свою мечту:
обосноваться в Париже. Пи�
кассо совершенно не гово�
рит по�французски. Для за�
работка пишет картины на
заказ — Испанию и сцены
корриды. На вырученные
деньги посещает галереи и
музеи, знакомится с творче�
ством Эдгара Дега, Поля Го�
гена, Тулуз�Лотрека. Там же
он встречает Мадлен, связь с
которой продолжалась всю
жизнь, как рассказал он сво�
ему биографу в 1960�х годах.
Он называл её «Героиней
первых парижских дней». 

Творчество следующих лет
специалисты называют «Го�

лубой период». Это время,
когда главными персонажа�
ми Пикассо становятся ни�
щие, обездоленные, выбро�
шенные за борт «добропоря�
дочного» буржуазного обще�
ства. Он изображает их в хо�
лодных тонах, в мрачной,
убогой обстановке, иногда в
жалких жилищах, иногда на
нейтральном фоне, вдохнов�
ляясь их лишениями и стра�
даниями.

В 1904 году Пикассо обуст�
раивает мастерскую на забро�
шенной фортепианной ману�
фактуре вместе со своим дру�
гом Максом Жакобом. Бато�
Лавуар (общежитие) на Мон�
мартре, в котором он прожил
пять лет, было своеобразной
Меккой для молодых людей,
создававших современное ис�

кусство. Там встречались ху�
дожники, театралы, писатели.

М УЗЫ ЕГО ЖИЗНИ —
это женщины, он все�
гда это подчёркивал, и

большинство изменений в его
творчестве связано в том чис�
ле и со сменой муз. Как�то он
подобрал на улице бездомно�
го котёнка. Пошёл в мастер�
скую и столкнулся с моделью
— Фернандой Оливье. Он по�
смотрел на неё и сказал: «Не
хотите такого котёнка?» Ко�
нечно, Фернанда хотела ко�
тёнка. Высокая, красивая,
смуглая, с аристократической
внешностью, Пикассо начи�
нает постоянно её писать. Так
наступает следующий этап
его творчества — «Розовый
период». Теперь в его карти�
нах преобладает розовый
цвет, а персонажами стано�
вятся странствующие актёры,
акробаты, бедняки, словом,
почти все те же, что и в «Голу�
бом периоде», но с другим на�
строением — нежным, лири�
ческим.

Живя на чердаке, в холоде и
голоде, он своими работами
вызывает сострадание ко всем
людям, мучающимся в тяжё�
лых условиях капиталистиче�
ской действительности. Пи�
кассо позже скажет: «К ком�
мунизму меня привело всё
моё творчество… Я комму�
нист, потому что я хочу, чтобы
меньше было нищеты».

Пабло знакомится с худож�
ником Жоржем Браком и по�
этом Гийомом Аполлинером,
Гертрудой и Лео Стайн — кол�
лекционерами и пропаганди�
стами авангардного искусст�
ва. Гертруде нравятся работы
Пикассо, и она покупает у не�
го часть картин. Теперь он мо�
жет не думать о деньгах. В
1906 году Пикассо с головой
уходит в работу. Он безумно
влюблён в свободу и не устаёт
повторять: «Художник — это
абсолютно свободный чело�
век». Он пытается выйти за
рамки академизма, постоян�
но экспериментирует, стре�
мится создавать что�то новое,
необычное.

Как�то раз Пабло приходит
на выставку африканского
искусства в Лувре. Ему очень
нравятся африканские маски
и иберийские статуэтки. Не�
сколько штук он даже приоб�
ретает на рынке с помощью
своего друга Аполлинера.
«Авиньонские девицы» — это
первая картина Пабло в но�
вом стиле. Это революция в
живописи. Возможно, «Ави�
ньонские девицы» разделили
всю историю искусства XX ве�
ка на до и после. Тела состав�
лены из углов и плоскостей,
деформированные, словно
вырублены из какого�то твёр�
дого, трудно поддающегося
обработке материала. Пикас�
со упрощает формы и ставит
под сомнение само понятие
перспективы. Везде просмат�

ривается чёткая геометрия —
предвестница кубизма.

При первом знакомстве с
картиной её не поняли ни
Гийом Аполлинер, ни Макс
Жакоб, и очень неоднозначно
отзывалась Гертруда Стайн.
Это дало начало слухам о том,
что на Монмартре появился
художник, который создал
нечто столь необычное и воз�
мутительное, что даже друзья
ужасаются. С Жоржем Бра�
ком они экспериментируют с
формами и создают новое на�
правление — кубизм. Изобра�
жения на картинах начинают
дробиться на части, отдель�
ные геометрические фигуры,
маленькие квадраты, треу�
гольники, ромбы, теряющие
объём и превращающие изоб�
ражение в плоскость. Они со�
здают свой первый коллаж —
натюрморт с плетёным сту�
лом, добавляя газетные вы�
резки, обрывки бумаги, полу�
чается что�то невообразимое.
Кстати, многие приписывают
идею камуфляжа для военных
именно творчеству Пабло.

В Париже становится попу�
лярен русский балет, и Пикассо
заводит дружбу с Дягилевым.
Совместно они даже ставят ба�
лет «Парад», получивший весь�
ма нелестные отзывы. Он про�
извёл фурор. Женщины крича�
ли и закрывали лица шляпами.
Пикассо сказал: «Это успех! Ес�

ли бы я знал, я пригласил бы на
спектакль детей». 

В результате знакомства с
русским балетом у Пикассо
появилась новая муза — Оль�
га Хохлова, балерина, дочь
состоятельного русского офи�
цера. Рядом с Ольгой скром�
ный и неприхотливый Пикас�
со начинает утопать в роско�
ши и «омещаниваться». Ольге
не нравится манера Пабло, и
она просит его писать в клас�
сическом стиле. У них рожда�
ется сын. Наступает пора
нежных портретов Ольги и
сына Пауло в костюме Арле�
кина, в круглой шляпе, сидя�
щего на ослике.

Но, как уже сказано, Пи�
кассо очень любил свободу, и
его классические картины
быстро сменились сюрреали�
стическими. Округлые фор�
мы сменяют изломанные ли�
нии. Женские тела становятся
упругими и мягкими. Появ�
ляются такие картины, как
«Зеркало», «Обнажённая в
кресле», «Женщина с цвет�
ком», «Девушка перед зерка�
лом», «Сон». Ошибка Ольги
заключалась в том, что она
стала на него давить. «Она
слишком много от меня хоте�
ла, — говорил Пабло. — Рус�
ские девушки, особенно вос�
питанные на русской литера�
туре, хотят только одного:
вечной любви. Когда они ви�
дят, что не получают этого, в
ход идёт всё, от тихих упрёков
до громких скандалов, от ко�
торых делается ещё хуже».

В 1936 году в кафе «Две ку�
бышки» Пикассо знакомится
с Дорой Маар — фотографом�
сюрреалистом, художницей и
поэтессой. Она увлекается
политикой, часто приносит
коммунистические газеты и
даёт их читать Пикассо. Живя
во Франции, он остро пере�

живает героическую борьбу
испанского народа с фашиз�
мом. Республиканское прави�
тельство Испании назначает
Пикассо почётным директо�
ром музея «Прадо». Все день�
ги от продажи своих картин
он тратит на помощь респуб�
ликанцам. Республиканское
правительство заказывает у
него картину для испанского
павильона на Всемирной вы�
ставке в июле 1937 года. Пи�
кассо создаёт гравировки на
14 медных пластинах под на�
званием «Сон и ложь Фран�
ко». 

Н АВЕРНОЕ, самое из�
вестное произведение
Пабло — это «Герни�

ка». Пикассо написал её под
впечатлением от бомбарди�
ровки города Страны Басков
— Герники. 26 апреля 1937 го�
да, во время Гражданской
войны в Испании, соедине�
ние военной авиации нацист�
ской Германии под названием
легион «Кондор» совершило
налёт на Гернику. Шеститы�

сячный город был уничтожен
под градом нескольких тысяч
бомб. За три часа бомбёжки
около двух тысяч жителей
оказались под завалами. Гер�
ника горела ещё трое суток.
За этими событиями наблю�
дал весь мир, в том числе и
Пабло Пикассо. Известный
испанский поэт Рафаэль Аль�
берти вспоминал: «Пикассо
никогда не бывал в Гернике,
но весть об уничтожении го�
рода сразила его, как удар бы�
чьего рога».

Через четыре дня после
бомбардировки Герники «Сё
суар», еженедельник комму�
нистов, возглавляемый Ара�
гоном, публикует фотогра�
фии с места трагедии. Дора,
как всегда, приносит Пикас�
со газету, он берет её в руки,
и в его сознании происходит
переворот. Уже 1 мая худож�
ник принимается за работу.
Он рисует более 100 эскизов
к картине. Дора Маар, его
верный спутник в это время,
смогла запечатлеть всю ис�
торию создания шедевра,
она фотографировала почти
каждое его движение. Он ри�
сует и рисует эскизы. Разо�
рванные, растерзанные тела,
крики и ужас — вот то, чем
наполнены эти эскизы.
Иногда он пытается рисо�
вать в цвете, но понимает,
что картина будет лучше в
чёрно�белых тонах. 11 мая
он закрепляет на стене ог�
ромный холст под накло�
ном, так как по высоте тот
не влезает в помещение.

В первых числах июня кар�
тина окончена, он работал
день и ночь, сутки напролёт.
На Всемирной выставке, в ис�
панском павильоне, её впер�
вые увидел мир. Эта картина
была признана самым впечат�
ляющим произведением XX
века. После выставки Пикас�
со разрешил провести турне с
картиной при условии, что
все деньги от турне будут пе�
речислены республике. Позд�
нее он договаривается с Му�
зеем современного искусства
в Нью�Йорке о хранении
«Герники», запрещая возвра�
щать картину в Испанию, по�
ка туда не вернётся свобода.
Музей соглашается.

Пикассо создавал совер�
шенно новое искусство, он
повернулся спиной к истори�
ям, написанным для аристо�
кратов и королей, воспевая
простых людей. Стандартная
европейская красота, чувст�
венность, нежность — всё это
Пабло отмёл, удалил из своих
работ. Главной борьбой Пи�
кассо в начале его карьеры

была борьба с обыденностью
в искусстве. Знакомые назы�
вали его совершенно аполи�
тичным человеком.

Но события в родной Ис�
пании повлияли на его инте�
ресы. Он увлёкся работами
Франсиско Гойи, который
не раз показывал через своё
искусство все ужасы войны.
Последней каплей для Пи�
кассо стало попадание бом�
бы в музей «Прадо». Он от�
нёсся к этому как к оскорб�
лению всего искусства и се�
бя лично.

Чёрно�белая картина
«Герника» — ярчайшее тво�
рение. Она создана не для
развлечения, а чтобы «разбе�
редить старые раны, заста�
вить их кровоточить, пробу�
дить нас ото сна». Пабло го�
ворил в то время: «Когда
бомбы начинают сыпаться с
небес, искусство помогает
нам остаться людьми». «Гер�
ника» — это не просто кар�
тина, это картина�пророче�
ство. Вскоре после её напи�
сания к власти в Испании
пришёл Франко, а в Европе
начался фашистский ад.

В оккупированной Фран�
ции Пикассо находится под
постоянным пристальным
наблюдением, у него часто
проводят обыски. В это время
он создаёт мрачные образы в

своих работах. Человеческие
черепа, гримасы боли на че�
ловеческих лицах, разъярён�
ные домашние животные, да�
же посуда и вещи быта в его
картинах кажутся какими�то
зловещими. Картины пишут�
ся не для того, чтобы укра�
шать интерьеры, это боевое
оружие, нацеленное на врага.
Период оккупации отражён и
в скульптуре: в работах при�
сутствуют холод, голод и
ужас. Пикассо становится ре�
месленником. Он создаёт но�
вые формы керамики. Пере�
осмысливает всё, превращает
ремесло в искусство, создаёт 
4 тысячи керамических работ. 

В 1944 году Пабло Пикассо
становится коммунистом,
«товарищем Пикассо». Дру�
зья рассказывают, что он вы�
полнял все поручения пар�
тии. По первому запросу он
рисует плакаты, наброски
для иллюстраций газет (к
примеру, портрет Сталина в
день его смерти), ведёт про�
паганду в массах. 

В 1949 году Пикассо и Луи

Арагон проводят время в раз�
думьях над плакатом к перво�
му Всемирному конгрессу за
мир во всём мире. Пикассо
вновь удивляет всех. Он со�
здаёт произведение, которое
облетит весь мир, — «Голуб�
ку». Этот рисунок до сих пор
является международным
символом мира. Белый го�
лубь с оливковой веточкой в
клюве — этот символ наравне
с серпом и молотом долгое
время воспринимался как
символ коммунизма. Именно
поэтому буржуазное телеви�
дение при производстве до�
кументальных фильмов о ху�
дожнике обходит стороной
его партийную принадлеж�
ность, заканчивая рассказ о
нём на «Гернике».

Ч АСТО современные
передачи утверждают,
что, вступив в компар�

тию, Пикассо потерял свой
дар, перестал создавать ше�
девры. Сегодня в России
распространяется миф о том,
что Пикассо был якобы не
любим в СССР, что его по�
стоянно критиковали и ра�
боты не выставлялись. На
самом деле в 1950�х годах в
Москве на выставках Пикас�
со выстраивались огромные
очереди, а в 1962�м ему была
присуждена Ленинская пре�

мия «За укрепление мира
между народами».

Пикассо ярко реагировал
на любое проявление войны.
Конфликт в Корее в очеред�
ной раз побуждает его взяться
за кисть. Он создаёт картину
«Война в Корее» и два панно:
«Война» и «Мир».

В сентябре 1981 года, спус�
тя восемь лет после кончины
художника (он умер 8 апреля
1973 года), исполняется его
желание: «Герника» прибыва�
ет домой. В Испании наступа�
ет демократия — то, чего так
хотел Пабло. Картину помес�
тили в Национальном музее
Центра искусств королевы
Софии в Мадриде. На этом её
путешествие закончено.

В феврале 2003 года, на за�
седании ООН, государствен�
ный секретарь США Колин
Пауэлл заявляет о необходи�
мости интервенции в Ирак.
Мир взволнован, все ждут
пресс�конференции. И не�
ожиданно телевизионщики
замечают репродукцию кар�
тины «Герника». Кричащие
женщины, мёртвые дети, ра�
зорванные лошади — как же
на фоне этого объявлять вой�
ну? Пришлось закрыть карти�
ну синей тканью. А могли бы
и показать, показать и ска�
зать: посмотрите, именно это
вы принесёте тысячам людей.

Пабло Пикассо — самый
известный художник XX века.
Но многие считают его полот�
на трудными для восприятия,
непонятными, непривычны�
ми по форме. В то же время
чувства в его картинах просты
для восприятия. Примечате�
лен диалог между Пабло Пи�
кассо и Александром Фадее�
вым, описанный Ильёй Эрен�
бургом.

«Фадеев. Я некоторых ве�
щей ваших не понимаю, луч�
ше я это вам сразу скажу. По�
чему вы иногда выбираете
форму, непонятную людям?

Пикассо. Скажите, това�
рищ Фадеев, вас учили в шко�
ле читать?

Фадеев. Разумеется.
Пикассо. А как вас учили?
Фадеев (со своим тонким

пронзительным смехом) «Б»,
«А» — «БА»...

Пикассо. Как и меня —
«БА»... Ну хорошо, а живо�
пись вас учили понимать?»

Пикассо был гениален во
всём. Что бы ему ни попада�
ло в руки, будь то скрепки,
куски бумаги или картона,
он умудрялся за считанные
минуты превратить это в
произведение искусства.
Когда он куда�то приезжал,
за ним ходили толпы людей,
обнимали его, просили по�
держать детей. Он обладал
каким�то притяжением, и
это же он передал своим ра�
ботам. В них он подобен Ма�
яковскому, они были созвуч�
ны: оба — из одного време�
ни. То, что Маяковский де�
лал словом, Пикассо дости�
гал кистью — зажигал сердца
людей. 

Человек, который с самой
юности душой болел за обез�
доленных, обиженных, угне�
тённых, выражая это в своём
творчестве, совершенно ло�
гично оказался в Коммунис�
тической партии. Про него
сняты фильмы, написаны
книги, он интересен и актуа�
лен по сей день. Ведь до сих
пор человечество страдает от
войн, несправедливости,
бедности, от всего того, что
несёт народам капитализм.
И пока это так, работы Пи�
кассо не перестанут быть ак�
туальными. 

Андрей БЕЛЯКОВ,
член бюро 

Санкт!Петербургского
горкома КПРФ.

Пабло ПИКАССО:

«Я хочу, чтобы меньше было нищеты»
Семьдесят лет  назад, весной 1949 года,  в Париже

и Праге проходил Первый Всемирный конгресс за
мир во всём мире. Его эмблемой стала «Голубка» —
рисунок замечательного художника'коммуниста Паб'
ло Пикассо. С рассказа о нём «Правда» начинает но'
вый цикл: «Коммунисты в мировом искусстве».

● «Голубка».

● «Герника».

● Выставка Пабло Пикассо в ГМИИ имени Пушкина, осень 1956 года.

«Нет искусства ради искусства, нет и не может
быть каких�то «свободных», независимых от общест�
ва, как бы стоящих над этим обществом художников,
писателей, поэтов, драматургов, режиссёров, журна�
листов. Они просто никому не нужны. Да таких людей
и не существует, не может существовать».

И.В. Сталин.

● Художник в своей мастерской.


